



consejo de educación popular
de américa latina y el caribe

ENCUENTRO DEL CONSEJO DE EDUCACIÓN POPULAR DE LATINOAMÉRICA Y EL CARIBE

- REGIÓN CONO SUR Y BRASIL -

ASUNCIÓN - DEL 24 AL 26 SETIEMBRE DE 2015

Representantes de los diversos colectivos de Paraguay, Chile, Argentina, Uruguay y Brasil se encontraron en Asunción, capital paraguaya, en la sede de la ONG Servicio Paz y Justicia Paraguay (SERPAJ PY), reuniéndose por tres días para discutir y profundizar los temas relativos a la situación de la actuación del CEAAL en los distintos países que asistieron y su futuro inmediato.

En el primer día, hubo un importante momento de acogida donde se reflexionó, a partir de palabras o expresiones que cada uno de los presentes elegía, sobre el significado del tomar el mate (o el tereré) compartiéndolo todos juntos. Así, el mate circuló entre todos durante todos los días del evento! A continuación, cada grupo de representantes (Uruguay, Argentina, Chile, Paraguay y Brasil) expuso la situación de sus respectivos países y el modo como se organiza y actúa el CEAAL en esos contextos. Se puso atención a los movimientos sociales que ocurren en la base social, especialmente los de estudiantes, en Chile y sobre todo lo que está pasando ahora en Paraguay con la lucha de los conductores de buses, clavados en sus cruces en protesta, y también de los estudiantes que ocuparon la Universidad Nacional (UNA) exigiendo la renuncia del rector, lo que ocurrió aún durante el encuentro del CEAAL. Según el análisis realizado, exceptuándose Paraguay, todos los demás países están administrados por gobiernos que mantienen algún compromiso de cambio. Sin embargo, en todos ellos se siente una gran dificultad de diálogo entre las instancias de poder y las organizaciones de la dicha sociedad civil. Por la noche, un grupo de participantes del evento se dirigió al campus de la UNA para oír a los estudiantes allí acampados y manifestar su solidaridad.

El segundo día empezó con una dinámica de energización y cura originaria del MOPS brasileño llamada "pasillo de cuidados". En seguida, se pasó a los

debates sobre el aporte que el CEAAL, con su estructura y conocimiento acumulado, puede ofrecer para la difusión e intensificación de acciones de Educación Popular para todo el continente americano. Por la tarde, todos se dirigieron al ISEHF, otra institución educativa de Asunción, donde hubo un seminario denominado: "Análisis de la situación política y económica a nivel regional y mundial - Planteamiento político pedagógico de la Educación Popular y los acuerdos regionales" cuyo expositor fue el ex-ministro de relaciones exteriores del Paraguay en el gobierno de Fernando Lugo, Jorge Lara Castro. Varias intervenciones se siguieron a su exposición. Como última actividad del día, los participantes se dividieron en grupos para compartir y discutir algunos relatos de experiencias de Educación Popular que se desarrollan en los diversos espacios de actuación por militantes de CEAAL.

El tercer día se realizó una intensa discusión que se extendió por toda la mañana, sobre las propuestas de cómo hacer efectiva la transformación organizativa del CEAAL desde el formato original en el cual fue constituido para pasar a ser un real Movimiento de Educación Popular. A partir del análisis de que la actual organización soporta todavía el peso académico, centralizador y burocrático desnecesario para su actual contexto histórico, el colectivo presente formalizó una propuesta de organización más dirigida al compromiso estratégico, a la participación de los miembros y más ágil en sus formas de intervención. Se asumió la responsabilidad de que todos los presentes deban estar en la asamblea general de 2016, en Guadalajara (México) para defender estas mismas proposiciones. Para la relatoría de las conclusiones del evento fueron designados tres miembros: Blanca (Uruguay), Folquito (Brasil) y Patricio (Argentina).

Antonio Folquito Verona
Eduador brasileiro